
BAB I.  

PENDAHULUAN 
 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

pengertian al-jâmid, al-musytaq, al-shahîh, al-mu’tal dan al-mahmûz. 

 

BAHASAN 

A. Pengertian al-jâmid 

  الجامد هو ما لم يؤخذ من غيره
  .و ما لا يؤخذ من لفظه فعل بمعناه، مثل رجل ور، وه)اسم الجنس(اسم الذات 
مصدر ثلاثي، ومصدر : وهو ما دل على معنى مجرد من الزمان، وهو ثمانية ) المصدر(اسم المعنى 

صريحن ومصدر رباعي، ومصدر خماسي، ومصدر ميمي، ومصدر صناعي، ومصدر مرة ونوع، 
  .ومصدر مؤول

  .أن يلزم صورة الماضي أو المضارع أو الأمرالفعل الجامد هو الذي يلزم صورة واحدة ب
B. Pengertian  al-musytaq  

اسـم  : وهو سبعة . المشتق هو ما أخذ من أخرى مع التناسب بينهما في المعنى والتغيير في اللفظ

 .الفاعل، واسم المفعول، والصفة المشبهة، واسم التفضيل، واسم المكان، واسم الزمان، واسم الآلة

C. Pengertian al-shahîh  

  :ما كان جميع أحرفه الأصلية أحرفا صحيحة : الصحيح 
  السالم، وهو مالم يكن أحد أحرفه الأصلية حرف علة ولا همزة ولا مضعفا

  .المضعف، وهو ما كانت الثانية والثالثة من جنس واحد
  :صحيح غير سالم 

  ………أكل، ) ف :   ( مهموز    -
  ………سأل، ) ع (        
  ………بدأ، )  ل(        

  ……… ظن، ) ع ل :   ( مضعف   -
  .زلزل، وسوس، دمدم) ف ع ف ع(                 

D. Pengertian al-mu’tal  



وذلك إما أن يكون مثالا أو أجوفا أو ناقصا أو . ما كان أحد أحرفه الأصلية حرف علة: المعتل 

  .لفيفا

  ………وعد، يئس، )  ف :  ( معتل          
  ………قال ، باع، نال،  )ع (        
  ………غزا، رمى، ى ) ل (        
  ………وقى، ) ف ل(        
  ………روى، ) ع ل (        

E. Pengertian al-mahmûz  

  .المهموز، وهو ما كان أحد أحرفه الأصلية همزة، وذلك إما مهموز الفاء أو العين أو اللام
  ………أكل، ) ف :   ( مهموز    -

  ………سأل، ) ع (        
  ………بدأ، ) ل (        

  ……… ظن، ) ع ل :   ( مضعف   -
  .زلزل، وسوس، دمدم) ف ع ف ع(                 

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

BAB II.   

KARAKTERISTIK FI’IL MÂDHÎ  

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik fi’il mâdhî dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok tsulâtsî 

mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Fi’il Mâdhî  pada kelompok tsulâtsî mazîd  

  .الثلاثي المزيد وهو الثلاثي الذي يزاد بحرف أو حرفين أو ثلاثة أحرف 



  )أَكْرم  ( علَ  أَفْ:  زيادة حرف 
  ) شاهد( فَاعلَ                     
  )علَّم  ( فَعلَ                       

  ) انكَسر( انفَعلَ : زيادة حرفين 
  ) اجتمع( افْتعلَ                 
                     )                         احمر  ( افْعلَّ                       

  ) تعارف( تفَاعلَ                    
 ) تعلَّم  ( تفَعلَ                 

  ) استخرج(استفْعلَ :زيادة ثلاثة أحرف 
  )  اعشوشب( افْعوعلَ                 
  )اجلَود  ( افْعولَ                  

  )  احمار  (  افْعالَّ                   
  

B. Fi’il Mâdhî pada kelompok rubâ’î  mujarrad  

  .  الرباعي ارد، وهو ما كان أحرفه الأصلية أربعة
  ) دخرج( فَعلَلَ ْ : رباعي محرد

C. Fi’il Mâdhî  pada kelompok rubâ’î  mazîd  

  . ف أو حرفينالرباعي المزيد، وهو الرباعي الذي يزاد بحر
  ) تدخرج( تفَعلَلَ : زيادة حرف 

  ) احرنجم( افْعنلَلَ  : زيادة حرفين  
  )اقْشعر  ( افْعلَلَّ                     

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB III  

KARAKTERISTIK  FI’IL MUDHÂRI’  

 

TUJUAN 



Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik fi’il mudhâri’ dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok 

tsulâtsî mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Fi’il Mudhâri’  pada kelompok tsulâtsî mazîd  

   وثلاثة أحرفبزيادة حرف وحرفين: ثلاثي مزيد 
  )يكْرِم    -أَكْرم  ( يفْعلُ    -أَفْعلَ  :  زيادة حرف 

  ) يشاهد –شاهد ( يفَاعلُ   -فَاعلَ                     
  )يعلّم    -علَّم  ( يفَعلُ    -فَعلَ                       

  ) ينكَسِر –سر انكَ( ينفَعلُ  –انفَعلَ : زيادة حرفين 
                            ) يجتمع –اجتمع ( يفْتعلُ  –افْتعلَ                 
           )                                           يحمر   -احمر  ( يفْعلُّ   –افْعلَّ                       

  ) يتعارف –تعارف ( يتفَاعلُ  –تفَاعلَ                  
 )يتعلَّم   -تعلَّم  ( يتفَعلُ   –تفَعلَ                

  )يستخرِج –استخرج (يستفْعلُ  –استفْعلَ :زيادة ثلاثة أحرف 
  )  يعشوشب –ب اعشوش( يفْعوعلُ  –افْعوعلَ                 
                                                      )يجلَود    -اجلَود  ( يفْعولُ    -افْعولَ                  
  )  يحمار    -احمار  (  يفْعالُّ    -افْعالَّ                  

B. Fi’il Mudhâri’  pada kelompok rubâ’î mujarrad  

  .  الرباعي ارد، وهو ما كان أحرفه الأصلية أربعة
  ) يدخرِج –دخرج ( يفَعللُْ    -فَعلَلَ  : رباعي محرد

C. Fi’il Mudhâri’  pada kelompok rubâ’î mazîd  

  . الرباعي المزيد، وهو الرباعي الذي يزاد بحرف أو حرفين
  )يتدخرج –تدخرج ( يتفَعلَلُ  –تفَعلَلَ : زيادة حرف 

  )يحرنجِم –احرنجم ( يفْعنللُ   -افْعنلَلَ  : زيادة حرفين  
  )يقْشعر  - اقْشعر ( يفْعللُّ     - افْعلَلَّ                     

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 



 

BAB IV 

KARAKTERISTIK  FI’IL AMAR 

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik fi’il amar dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok tsulâtsî 

mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Fi’il Amar  pada kelompok tsulâtsî mazîd  

  بزيادة حرف وحرفين وثلاثة أحرف: ثلاثي مزيد 
  )أَكْرِم   -يكْرِم    -أَكْرم  ( أَفْعلْ   -يفْعلُ    -أَفْعلَ  :  زيادة حرف 

  )شاهد  –يشاهد  –شاهد ( فَاعلْ   –يفَاعلُ   -فَاعلَ                     
  )علّم   -يعلّم    -علَّم  ( فَعلْ     -  يفَعلُ  -فَعلَ                       

  )انكَسِر  –ينكَسِر  –انكَسر ( انفَعلْ   –ينفَعلُ  –انفَعلَ : زيادة حرفين 
                                  )اجتمع  –يجتمع  –اجتمع ( افْتعلْ   –يفْتعلُ  –افْتعلَ                 

)                                           احمرِر  -يحمر   - احمر  ( افْعللْ    –يفْعلُّ   –افْعلَّ                     
  )تعارف  –يتعارف  –تعارف ( تفَاعلْ  –يتفَاعلُ  –تفَاعلَ                   

 )تعلَّم  -يتعلَّم   -تعلَّم  ( تفَعلْ   -يتفَعلُ   –تفَعلَ                

  )استخرِج –يستخرِج  –استخرج (استفْعلْ –يستفْعلُ  –استفْعلَ :زيادة ثلاثة أحرف 
  ) اعشوشب –يعشوشب  –اعشوشب ( افْعوعلْ  –يفْعوعلُ  –افْعوعلَ                 
                          ) اجلَود  -يجلَود    -اجلَود  ( افْعولْ   -يفْعولُ    -افْعولَ                  

  )  احمارِِر   -حمار  ي  -احمار  (  افْعاللْ    -يفْعالُّ    -افْعالَّ                     
 

B. Fi’il Amar  pada kelompok rubâ’î mujarrad   

  .  الرباعي ارد، وهو ما كان أحرفه الأصلية أربعة
  )دخرِج –يدخرِج  –دخرج ( ْ  فَعلل –يفَعللُ    -فَعلَلَ  : رباعي محرد

 

C. Fi’il Amar  pada kelompok rubâ’î mazîd  



  . لرباعي المزيد، وهو الرباعي الذي يزاد بحرف أو حرفينا
  بزيادة حرف وحرفين:  رباعي مزيد 

  )تدخرج  –يتدخرج  –تدخرج ( تفَعلَلْ   –يتفَعلَلُ  –تفَعلَلَ : زيادة حرف  
  )احرنجِم –يحرنجِم  – احرنجم( افْعنللْ   -يفْعنللُ   -افْعنلَلَ  : زيادة حرفين  

  )اقْشعر  - يقْشعر      -اقْشعر      ( افْعللَّ      –يفْعللُّ     - افْعلَلَّ                     
 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB V   

KARAKTERISTIK  FI’IL NAHYI 

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik fi’il nahyi dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok tsulâtsî 

mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Fi’il Nahyi  pada kelompok tsulâtsî mazîd  

  لاثة أحرفبزيادة حرف وحرفين وث: ثلاثي مزيد 
  ) لاَ تكْرِم  -يكْرِم    -أَكْرم  (   لاَ تفْعلْ -يفْعلُ    -أَفْعلَ  :  زيادة حرف 

  ) لاَ تشاهد –يشاهد  –شاهد (   لاَ تفَاعلْ –يفَاعلُ   -فَاعلَ                     
  ) لاَ تعلّم  -يعلّم    -علَّم  (    علْلاَ تفَ  -يفَعلُ    -فَعلَ                       

  ) لاَ تنكَسِر –ينكَسِر  –انكَسر (   لاَ تنفَعلْ –ينفَعلُ  –انفَعلَ : زيادة حرفين 
                          ) لاَ تجتمع –يجتمع  –اجتمع (   لاَ تفْتعلْ –يفْتعلُ  –افْتعلَ                 

)                                            لاَ تحمرِر -يحمر   -احمر  (    لاَ تفْعللْ –يفْعلُّ   –افْعلَّ                      
  ) لاَ تتعارف –ف يتعار –تعارف (  لاَ تتفَاعلْ –يتفَاعلُ  –تفَاعلَ                    

 ) لاَ تتعلَّم -يتعلَّم   -تعلَّم  (   لاَ تتفَعلْ -يتفَعلُ   –تفَعلَ                 



  )لاَ تستخرِج –يستخرِج  –استخرج ( لاَ تستفْعلْ –يستفْعلُ  –استفْعلَ :زيادة ثلاثة أحرف 
  ) لاَ تعشوشب  –يعشوشب  –اعشوشب (  لاَ تفْعوعلْ –يفْعوعلُ  –افْعوعلَ                 

  ) لاَ تجلَود -يجلَود    -اجلَود  (   لاَ تفْعولْ -يفْعولُ    -افْعولَ                  
  )   لاَ تحمارِر  -يحمار    -احمار  (    لاَ تفْعاللْ  -  يفْعالُّ  -افْعالَّ                  

B. Fi’il Nahyi  pada kelompok rubâ’î mujarrad  

  .  الرباعي ارد، وهو ما كان أحرفه الأصلية أربعة
  )تدخرِج لاَ  –يدخرِج  –دخرج ( لاَ تفَعللْ  –يفَعللُ    -فَعلَلَ  : رباعي محرد

C. Fi’il Nahyi  pada kelompok rubâ’î mazîd  

  . الرباعي المزيد، وهو الرباعي الذي يزاد بحرف أو حرفين
  ) لاَ تتدخرج –يتدخرج  –تدخرج (   لاَ تتفَعلَلْ –يتفَعلَلُ  –تفَعلَلَ : زيادة حرف 

  )لاَ تحرنجِم  –يحرنجِم  –احرنجم (  لاَ تفْعنللْ -لُ يفْعنل -افْعنلَلَ : زيادة حرفين  
  ) لاَ تقْشعر - يقْشعر    -اقْشعر  (   لاَ تفْعللَّ  –يفْعللُّ   - افْعلَلَّ                 

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB VI  

KARAKTERISTIK  MASHDAR 

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik mashdar dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok tsulâtsî 

mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Mashdar pada kelompok tsulâtsî mazîd  

  بزيادة حرف وحرفين وثلاثة أحرف: د ثلاثي مزي
  ) إِكْراما  -يكْرِم    -أَكْرم  (   افْعالاً -يفْعلُ    -أَفْعلَ  :  زيادة حرف 

  ) مشاهدةً –يشاهد  –شاهد (   مفَاعلَةً –يفَاعلُ   -فَاعلَ                     



  ) تعليما  -يعلّم    -علَّم  (    تفْعيلاً  -علُ  يفَ  -فَعلَ                       
  ) كساراان –ينكَسِر  –انكَسر (   نفعالاًا –ينفَعلُ  –انفَعلَ : زيادة حرفين 

                              ) اماعاجت –يجتمع  –اجتمع (   عالاًافْت –يفْتعلُ  –افْتعلَ                 

)                                            رارااحم -يحمر   - احمر  (    لاَلاًافْع –يفْعلُّ   –افْعلَّ                         
  ) فًاتعار –ارف يتع –تعارف (  لاًتفَاع –يتفَاعلُ  –تفَاعلَ                   
 ) ماتعلُّ -يتعلَّم   -تعلَّم  (   لاًتفَع -يتفَعلُ   –تفَعلَ                

  )خراجا است –يستخرِج  –استخرج ( فْعالاًاست –يستفْعلُ  –استفْعلَ :زيادة ثلاثة أحرف 
                عوفْعلُ  –لَ اعوفْعي– فْعالاًاعي  ) بشوشعا–  بشوشعي– شعا اابشي (  
                       )  وادااجل -يجلَود    -اجلَود  (   والاًافْع -يفْعولُ    -افْعولَ                  

  )   يرارااحم  -يحمار    -احمار  (    يلاَلاًافْع  -فْعالُّ  ي  -افْعالَّ                        
B. Mashdar pada kelompok rubâ’î mujarrad  

  .  الرباعي ارد، وهو ما كان أحرفه الأصلية أربعة
  )جةً خرد –يدخرِج  –دخرج ( لَلَةً  فَع –يفَعللُ    -فَعلَلَ  : رباعي محرد

C. Mashdar pada kelompok rubâ’î mazîd  

  . الرباعي المزيد، وهو الرباعي الذي يزاد بحرف أو حرفين
  ) جاتدخر –يتدخرج  –تدخرج (   لاًتفَعلُ –يتفَعلَلُ  –تفَعلَلَ :   زيادة حرف 

  )نجامااحرِ –يحرنجِم  –احرنجم (   لاًنلاَافْع -يفْعنللُ   -افْعنلَلَ : زيادة حرفين  
  ) عراراقْش - يقْشعر    -اقْشعر   (   لاَّلاًافْع  –يفْعللُّ   - افْعلَلَّ                 

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB VII   

KARAKTERISTIK  ISIM FÂ’IL 

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik isim fâ’il dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok tsulâtsî 

mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 



 

BAHASAN 

A. Isim Fâ’il pada kelompok tsulâtsî mazîd   

  رف وحرفين وثلاثة أحرفبزيادة ح: ثلاثي مزيد 
  ) مكْرِم  -يكْرِم    -أَكْرم  (   مفْعلٌ -يفْعلُ    -أَفْعلَ  :  زيادة حرف 

  ) شاهدم –يشاهد  –شاهد (   مفَاعلٌ –يفَاعلُ   -فَاعلَ                     
  ) معلِّم  -يعلّم    -علَّم  (   لٌفَعم  -يفَعلُ    -فَعلَ                       

  ) نكَسِرم –ينكَسِر  –انكَسر (   نفَعلٌم –ينفَعلُ  –انفَعلَ : زيادة حرفين 
                               ) جتمعم –يجتمع  –اجتمع (   فْتعلٌم –يفْتعلُ  –افْتعلَ                 

)                                            حمرِرم - يحمر   - احمر  (  فْعللٌم –يفْعلُّ   –افْعلَّ                       
  ) فتعارِم –يتعارف  –تعارف (  لٌتفَاعم –يتفَاعلُ  –تفَاعلَ                     

 ) متعلِّم -يتعلَّم   -تعلَّم  (   لٌتفَعم -يتفَعلُ   –تفَعلَ                  

  )ستخرِجم –يستخرِج  –استخرج ( ستفْعلٌم –يستفْعلُ  –استفْعلَ :زيادة ثلاثة أحرف 
  ) عشوشبم –يعشوشب  –عشوشب ا(  فْعوعلٌم –يفْعوعلُ  –افْعوعلَ                 
                        )  دجلَوم -يجلَود    -اجلَود  (   لٌفْعوم -يفْعولُ    -افْعولَ                  

  )   حمارِِرم  -حمار  ي  -احمار  (    فْعاللٌم  -يفْعالُّ    -افْعالَّ                       
B. Isim Fâ’il pada kelompok rubâ’î mujarrad  

  .  الرباعي ارد، وهو ما كان أحرفه الأصلية أربعة
  ) دخرِجم –يدخرِج  –دخرج (  فَعللٌم –يفَعللُ    -فَعلَلَ  : رباعي محرد

C. Isim Fâ’il pada kelompok rubâ’î mazîd  

  . الرباعي المزيد، وهو الرباعي الذي يزاد بحرف أو حرفين
  ) جتدخرِم –يتدخرج  –تدخرج (   لٌتفَعلم –يتفَعلَلُ  –تفَعلَلَ : زيادة حرف 

  ) محرنجِم –يحرنجِم  –احرنجم (   فْعنللٌم -يفْعنللُ   -افْعنلَلَ  : زيادة حرفين  
  ) قْشعرم  -يقْشعر   -اقْشعر  (   فْعللٌّم  –يفْعللُّ   - افْعلَلَّ                   

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 



BAB VIII 

KARAKTERISTIK  ISIM MAF’ÛL 

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik isim maf’ûl dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok tsulâtsî 

mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Isim Maf’ûl pada kelompok tsulâtsî mazîd   

  بزيادة حرف وحرفين وثلاثة أحرف: ثلاثي مزيد 
  ) مكْرم  -يكْرِم    -أَكْرم  (   مفْعلٌ -فْعلُ  ي  -أَفْعلَ  :  زيادة حرف 

  ) دشاهم –يشاهد  –شاهد (   مفَاعلٌ –يفَاعلُ   -فَاعلَ                     
  ) معلَّم  -يعلّم    -علَّم  (   لٌفَعم  -يفَعلُ    -فَعلَ                       

  ) رنكَسم –ينكَسِر  –انكَسر (   لٌنفَعم –ينفَعلُ  –انفَعلَ :  زيادة حرفين
                               ) عجتمم –يجتمع  –اجتمع (   لٌفْتعم –يفْتعلُ  –افْتعلَ                 

)                                            رحمرم - يحمر   - احمر  (  لٌفْعلَم –يفْعلُّ   –افْعلَّ                       
  ) فتعارم –يتعارف  –تعارف (  لٌتفَاعم –يتفَاعلُ  –تفَاعلَ                     

 ) متعلَّم -يتعلَّم   -لَّم  تع(   لٌتفَعم -يتفَعلُ   –تفَعلَ                  

  )جستخرم –يستخرِج  –استخرج ( لٌستفْعم –يستفْعلُ  –استفْعلَ :زيادة ثلاثة أحرف 
  ) بعشوشم –يعشوشب  –اعشوشب (  لٌفْعوعم –يفْعوعلُ  –افْعوعلَ                 

                        )  دجلَوم -يجلَود    -اجلَود  (   لٌفْعوم -يفْعولُ    -افْعولَ                  

  )   رحمارم  -يحمار    -احمار  (    لٌفْعالَم  -يفْعالُّ    -افْعالَّ                       
B. Isim Maf’ûl pada kelompok rubâ’î mujarrad  

  .  الرباعي ارد، وهو ما كان أحرفه الأصلية أربعة
  ) جدخرم –يدخرِج  –دخرج (  لٌفَعلَم –يفَعللُ    -فَعلَلَ  : رباعي محرد

C. Isim Maf’ûl pada kelompok rubâ’î mazîd   

  . رفينالرباعي المزيد، وهو الرباعي الذي يزاد بحرف أو ح
  ) جتدخرم –يتدخرج  –تدخرج (   لٌتفَعلَم –يتفَعلَلُ  –تفَعلَلَ : زيادة حرف 

  ) محرنجم –يحرنجِم  –احرنجم (   لٌفْعنلَم -يفْعنللُ   -افْعنلَلَ  : زيادة حرفين  



  ) رقْشعم  -يقْشعر   -اقْشعر  (   لٌّفْعلَم  – يفْعللُّ  - افْعلَلَّ                   
RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB IX 

KARAKTERISTIK  Al-HURÛF AL-ZÂIDAH 

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

karakteristik al-hurûf al-zâidah dan menyebutkan bentuk-bentuknya, pada kelompok 

tsulâtsî mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Pengertian al-hurûf al-zâidah  

 

B. Karakteristik al-hurûf al-zâidah pada kelompok tsulatsi mazîd 

1. Karakteristik penambahan satu huruf pada kelompok tsulatsi 

a. Penambahan huruf hamzah ( ء ) di awal kata kerja tsulatsi (  َـلفَع ), yang 

selanjutnya menjadi ( َلأَفْع ), melahirkan makna-makna berikut: 

1) mentransitifkan kata kerja intransitif (  للتعديـة ), seperti kata kerja (  مكَـر ) 

yang artinya ‘mulia’, dengan menambahkan huruf hamzah di awalnya ( 

مأَكْر ) berubah arti menjadi ‘memuliakan’. 

2) mengandung makna jadi (  للصـيرورة ), seperti pada kalimat (   أظلـم الليـل ), 

artinya malam menjadi gelap. 

3) mengandung makna dekat ( للحينونة ), seperti pada kalimat (  أحصد الـزرع ), 

artinya sudah dekat waktu menuainya. 

4) mengandung makna banyak (  للكثـرة ), seperti pada kalimat (  أثمـر العنـب ), 

artinya berbuah banyak. 



5) mengandung makna hilang ( للإزالة ), seperti pada kalimat (  أقردت الـبعيرة ), 

artinya onta tidak berkutu. 

6) mengandung makna temuan ( للوجدان ), seperti pada kalimat (  أبخلت زيـدا ), 

artinya ‘saya menemukan ia seorang yang pelit’. 

7) mengandung makna menawarkan (  للتعـريض ), seperti pada kalimat (   أبـاع

 .artinya menawarkan ia untuk dijual  الجارية

8) mengandung makna masuk ( للدخول فى الشيئ ), seperti pada kalimat (  أمسى

 .artinya masuk waktu sore ,( المسافر

9) mengandung makna berlebih-lebihan (  للمبالغـة ), seperti pada kalimat 

 .artinya saya menjadikan ia sibuk sekali ( أشغلت زيدا)

10) mengandung makna tempat ( لقصد المكان ), seperti pada kalimat ( ،أحجز بكر

 .artinya Bakar orang Hijaz sedangkan Umar orang Irak ,( أو أعرق عمر

b. Penambahan huruf alif ( ا ) setelah fa fi’il  dari kata kerja tsulatsi (  َـلفَع ), yang 

selanjutnya menjadi ( َلفَاع ), melahirkan makna-makna berikut: 

1) mengandung makna saling ( للمشاركة ), seperti pada kalimat ( ناصر محمد بكرا  

artinya saling menolong. 

2) mengandung makna berkesinambungan (  للتكـثير ), seperti pada kalimat 

 artinya terus-terusan para mahasiswa menjaga ,( حافظ الطلبة علـى الـدرس  )

pelajaran. 

3) mengandung makna sama dengan akar katanya (ردلمعنى فعل ا ), seperti pada 

kalimat  ( قاتل المسلمون الكافرين ), artinya sama dengan ( َلقَت ) 

c. Penambahan ‘ain fi’il  pada kata kerja tsulatsi ( َلفَع ), yang selanjutnya menjadi  

 :melahirkan makna-makna berikut ,( فَعلَ )



1) mentransitifkan kata kerja intransitif (  للتعديـة ), seperti kata kerja (  حـرم ) 

yang artinya ‘haram’, dengan menambahkan ‘ain fi’il  ( مرح ) berubah arti 

menjadi ‘mengharamkan’. 

2) mengandung makna banyak ( للدلالة على الكثير ), seperti pada kalimat (  قطّـع

 .artinya memotong-motong ,( عثمان اللحم

3) mengandung makna negatif ( لسلب أصل الفعل ), seperti pada kalimat (  ـرقش

 .artinya menguliti/mengupas ,( عمر الرمان

4) merubah kata benda menjadi kata kerja (  لاتخاذ الفعل من الاسـم ), seperti pada 

kalimat ( م القومخي ), artinya membuat kemah. 

2. Karakteristik penambahan dua huruf pada kelompok tsulatsi 

a. Penambahan huruf hamzah dan nun di awal kata kerja tsulatsi menjadi ( َلفَعإِن 

), melahirkan makna menyatakan tercapainya pengaruh kata kerja ( لمطاوعةل  ), 

seperti pada kalimat (    ـركَسفَان ـاججالز تـركَس ) yang artinya ‘saya telah 

memecahkan kaca itu, maka pecahlah ia’. 

b. Penambahan huruf hamzah washal sebelum fa fi’il  dan ta setelah fa fi’il  dari  

kata kerja tsulatsi menjadi ( َلعفْتا ), melahirkan makna-makna berikut: 

1) menyatakan tercapainya pengaruh kata kerja (  للمطاوعـة ), seperti pada 

kalimat (   اوعمتفَـاج مالْقَـو تعمج ) yang artinya ‘saya telah mengumpulkan 

kaum itu, maka berkumpullah mereka’. 

2) mengandung makna membikin/membuat (  للاتخـاذ ), seperti pada kalimat 

(ديز زبتخا ), artinya Zaid telah membuat roti. 

3) mengandung makna saling ( للمشاركة ), seperti pada kalimat ( مالْقَـو مصتخا ), 

artinya ‘kaum itu saling bermusuhan’. 



c. Penambahan huruf hamzah hamzah washal sebelum fa fi’il  dan 

menggandakan lam fi’il  dari kata kerja tsulatsi menjadi (  َّـلفْعا ), melahirkan 

makna-makna berikut: 

1) mengandung makna bersifatkan (  للدلالة على الدخول فى الصـفة ), seperti pada 

kalimat (رشالْب رمحا ), artinya ‘kulit itu menjadi merah’. 

2) mengandung makna berlebih-lebihan ( للمبالغة ), seperti pada kalimat ( دوسا

 .’artinya ‘malam itu sangat gelap ( اللَّيلُ

d. Penambahan huruf ta sebelum fa fi’il  dan menggandakan ‘ain fi’il  dari kata 

kerja tsulatsi menjadi ( لَتفَع  ), melahirkan makna-makna berikut: 

1) menyatakan tercapainya pengaruh kata kerja (  للمطاوعـة ), seperti pada 

kalimat ( ركَسفَت اججالز تركَس ) yang artinya ‘saya telah memecahkan kaca 

itu maka pecahlah ia’. 

2) mengandung makna menjadikan fa’il  sebagai asal kata kerja dan 

dijadikan maf’ul ( لاتخاذ الفاعل أصل الفعل مفعولا ), seperti pada kalimat ( تينبت

فسوي ), artinya ‘Saya menjadikan Yusuf sebagai anak’. 

e. Penambahan huruf ta sebelum fa fi’il  dan alif setelah fa fi’il  dari kata kerja 

tsulatsi menjadi ( َلفَاعت ), melahirkan makna-makna berikut: 

1) mengandung makna saling ( للمشاركة ), seperti pada kalimat (  َنومـلسالْم افَحصت  

artinya ‘Kaum muslimin saling berjabatan tangan’. 

2) mengandung makna pura-pura (  فى الواقعلإظهار ما ليس  ), seperti pada kalimat ( 

 .’artinya ‘Orang malas itu berpura-pura sakit  تمارض الْكَسلاَنُ

3) mengandung makna sama dengan akar katanya ( ردلتأدية معنى ا ), seperti pada 

kalimat ( ُالَى االلهعت  ) artinya ‘Allah Maha Tinggi’, sama dengan kata ( َلاع ). 



4) menyatakan tercapainya pengaruh fa’il  seperti pada kalimat ,( لمطاوعة فاعل ) 

(   ـداعبفَت ـهتداعب ) yang artinya ‘saya telah memecahkan kaca itu maka 

pecahlah ia’. 

 

2. Karakteristik penambahan tiga huruf pada kelompok tsulatsi 

a. Penambahan tiga huruf yaitu huruf hamzah washal, sin dan ta di awal kata 

kerja tsulatsi menjadi ( َلفْعتسا ), melahirkan makna-makna berikut: 

1) mengandung makna menuntut perbuatan (   ِـلعطَلَـبِ الْفل ), seperti pada 

kalimat ( َاالله دمحم فَرغتسا  artinya ‘Muhammad memohon ampunan kepada 

Allah’. 

2) mengandung makna jadi ( للصيرورة ), seperti pada kalimat (  نالطّـي رجحتسا ), 

artinya ‘Tanah itu membatu’. 

3) mengandung makna temuan ( للوجدان ), seperti pada kalimat ( رالأَم تظَمعتسَا 

), artinya ‘saya menganggap besar urusan itu’. 

4) mengandung makna taslim ( للتسليم ), seperti pada kalimat (  مالْقَـو عجرتسا ), 

artinya ‘Kaum itu mengucapkan ( َنواجِعر ها إِلَيإِنا الله وإِن )’. 

5) mengandung makna bertanya ( للسؤال ), seperti pada kalimat ( مالْكَرِي ربختسا 

), artinya ‘Ia bertanya kepada yang mulia’. 

6) mengandung makna beban ( للتكلف ), seperti pada kalimat ( صخأَ شرجتسا ), 

artinya ‘Seseorang telah bersikap berani’. 

7) mengandung makna sama dengan akar katanya (ردلمعنى فعل ا ), seperti pada 

kata  ( قَرتسا ), artinya sama dengan ( قَر ) 

8) mengandung makna keyakinan (للإعتقاد ), seperti pada kalimat  (   تظَمعـتسا

 .’artinya ‘Aku meyakini keagungan Allah ,( االلهَ

 



9) menyatakan tercapainya pengaruh kata kerja (  للمطاوعـة ), seperti pada 

kalimat (   احرـتفَاس ـهاحأَر ) yang artinya ‘saya telah mengistirahatkannya, 

maka beristirahatlah ia’. 

10) mengandung makna dekat ( للحينونة ), seperti pada kalimat (  ـهبثَو قَعرتسا ), 

artinya sudah dekat waktu menambal bajunya’. 

11) mentransitifkan kata kerja intransitif (  للتعديـة ), seperti pada kalimat ( 

 .’artinya ‘Ia mengeluarkan uang ,( استخرج الْمالَ

b. Penambahan tiga huruf yaitu huruf hamzah washal sebelum fa fi’il,  

menggandakan ‘ain fi’il  dan wawu di antara kedua ‘ain fi’il  dari kata kerja 

tsulatsi menjadi (  َـلعوفْعا ), melahirkan makna berlebih-lebihan (  للمبالغـة ), 

seperti pada kalimat ( ٌلجر بدودحا ), artinya sangat bungkuk/bengkok. 

c. Penambahan tiga huruf yaitu huruf hamzah washal sebelum fa fi’il  dan dua 

wawu di antara ‘ain dan lam fi’il  dari kata kerja tsulatsi menjadi (  َلـوفْعا ), 

melahirkan makna berlebih-lebihan ( للمبالغة ), seperti pada kalimat (   قوـرحا

 .artinya sangat panas/membakar ,( شعاءُ الشمسِ

d. Penambahan tiga huruf yaitu huruf hamzah washal sebelum fa fi’il, alif  

setelah ‘ain fi’il  dan menggandakan lam fi’il  dari kerja tsulatsi menjadi         

    seperti pada kalimat ,( للمبالغـة  ) melahirkan makna berlebih-lebihan ,( افْعالَّ )

لتفَاحاحمار ا )  ), artinya merah sekali apel itu. 

e. Penambahan tiga huruf yaitu huruf hamzah washal sebelum fa fi’il, nun  

setelah ‘ain fi’il  dan ya di ujung kata kerja tsulatsi menjadi  (  لَـىنفْعا ), 

melahirkan makna menyatakan tercapainya pengaruh ( ة الـلازم لمطاوع  ), seperti 

pada kalimat    ( ُلجقَى الرلَنسا ), artinya ‘Ia tidur pada tengkuknya’. 

f. Penambahan tiga huruf yaitu huruf hamzah washal sebelum fa fi’il, nun  

setelah ‘ain fi’il  dan menggandakan lam dari kerja tsulatsi menjadi  ( َلَلنفْعا ), 



melahirkan makna berlebih-lebihan (   لمطاوعـة الـلازم ), seperti pada kalimat ( 

 ’artinya ‘Orang itu sangat busung dadanya ,( اقْعنسس الرجلُ

C. Al-hurûf al-zâidah pada kelompok rubâ’î mazîd 

1. Karakteristik penambahan satu huruf pada kelompok rubâ’î 

Penambahan huruf ta di awal kata kerja rubâ’î (  َلَـلفَع ), yang selanjutnya 

menjadi ( َلَلفَعت ), melahirkan makna mengikuti ( للمطاوعة ), seperti pada kalimat 

(  جرحـدفَت رجالْح تجرحد ), artinya saya mengumpulkan batu, maka terkumpullah 

batu itu. 

2. Karakteristik penambahan dua huruf pada kelompok rubâ’î 

a. Penambahan huruf hamzah washal sebelum fa dan nun setelah ‘ain dari kata 

kerja rubâ’î ( َلَلفَع ), yang selanjutnya menjadi (  َلَـلنفْعا ), melahirkan makna 

mengikuti/ ( للمطاوعة ), seperti pada kalimat (  مجنرالإِبِلَ فَـاح تمجرح ), artinya 

saya mengumpulkan unta, maka berkumpullah unta itu. 

b. Penambahan huruf hamzah washal sebelum fa dan menggandakan lam dari 

kata kerja rubâ’î (  َلَـلفَع ), yang selanjutnya menjadi ( ـ  لَّافْعلَ  ), melahirkan 

makna berlebih-lebihan ( للمبالغة ), seperti pada kalimat ( رعلِ فَاقْشجنُ الردب رعقَش  

artinya ia sangat merinding. 

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB X 

Al-IDGHÂM 

 

TUJUAN 



Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

pengertian al-idghâm pada kelompok tsulâtsî mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  

mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Pengertian al-idghâm  

  .أن تسكن الأول وتدرج فى الثاني: الإدغام 
  الإدغام الواجب، كمثل مد -  أ

  الإدغام الممتنع، كمثل مددث -  ب
  دغامالتحليل الصرفي عن الإ .1
  

B. Al-Idghâm pada kelompok tsulatsi  

 

C. Al-Idghâm pada kelompok rubâ’î  

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB XI 

Al-IBDÂL 

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

pengertian al-ibdâl pada kelompok tsulâtsî mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  

mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Pengertian al-ibdâl  

  .أن يحل حرف محل حرف آخر فى الكلمة: الإبدال 
  .                                             يتعلق بإبدال حرف صحيح مكان حرف صحيح آخر: الإبدال 



  .       أو ظاء قلبت تاءه طاءاإذا كان فاء افتعل صادا أو ضادا أو طاء  -أ    
  .اظطلم: اطرد،     ظلم : اضطر،      طرد : اصطلح،     ضر : صلح             

  .إذا كان فاء افتعل واوا أو ثاءا أو همزة أو ياءا قلبت فاءه تاءا -ب   
  .اتسر: اتخذ،         يسر : اتغر ،        أخذ  : اتعد،         ثغر  : وعد         

  .إذا كان فاء افتعل ذالا  أو دالا  أو زايا قلبت تاءه دالا -ج   
 .ازداد:  ادعى ،             زاد  : ادكر،             دعا  :  ذكر          

  
  قواعد الإبدال -  أ

  التحليل الصرفي عن الإبدال -  ب
B. Al-Ibdâl pada kelompok tsulatsi  

 

C. Al-Ibdâl pada kelompok rubâ’î  

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

BAB XII 

Al-I’LÂL  

 

TUJUAN 

Setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mahasiswa dapat menjelaskan 

pengertian al-i’lâl  pada kelompok tsulâtsî mazîd, rubâ’î  mujarrad dan rubâ’î  mazîd. 

 

BAHASAN 

A. Pengertian al-i’lâl   

  .علق بحرف العلة من حيث نقل الحركة وقلب الحرف وحذفهيت: الإعلال 
  يقُولُ  -يقْولُ  : نقل الحركة 

  قَالَ  -قَولَ     : قلب الحرف  
  يعد  -يوعد  : حذف الحرف 



  
  قواعد نقل الحركة -  أ

  قواعد قلب الحرف -  ب
  قواعد حذف الحرف -ج

 التحليل الصرفي عن الإعلال

B. Al-I’lâl  pada kelompok tsulatsi  

 

C. Al-I’lâl  pada kelompok rubâ’î  

 

RANGKUMAN 

 

TUGAS TERSTRUKTUR 

 

 

DAFTAR PUSTAKA 

 


